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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

CANDIDATURAS INDEPENDIENTES 

HABRÁ TIEMPO DE COLECTA PARA INDEPENDIENTES 
Por Gualita Jiménez 
La presidenta del Consejo General del IEEQ, Grisel Muñiz, recordó que, del periodo del 19 de enero al 17 de 
febrero, las nueve planillas que aspiran a una candidatura independiente deberán juntar las firmas requeridas 
para que puedan participar en el proceso electoral de 2024. Y es que el IEEQ recordó que estos nueve 
aspirantes buscarán la candidatura para la elección de ayuntamiento en los municipios de Colón, Corregidora, 
Jalpan de Serra, San Joaquín, Tequisquiapan y Tolimán. “Del 19 de enero al 17 de febrero, arrancan las 
precampañas, y de manera paralela, la obtención del respaldo de la ciudadanía para las candidaturas 
independientes, que ya están en esa etapa”, detalló. En este sentido, también se determinaron los montos del 
Financiamiento público total para gastos de campaña 2024 para candidaturas independientes a Ayuntamientos 
que, en este primer acuerdo inicial, se considera de 757 mil 173. Sin embargo, la presidenta del IEEQ precisó 
que este monto se modificará, una vez que se conozca el número de candidaturas independientes procedentes. 
De la misma manera, el instituto definió el límite individual de aportaciones de candidaturas independientes a 
sus campañas y de sus simpatizantes en la elección de ayuntamientos. “Nosotros hicimos en ese rubro, se tiene 
que hacer la previsión; pero como, hasta este momento no se tiene resuelto el tema de las candidaturas 
independientes, correrá su curso, y estaremos informando de manera oportuna. Se está previendo, se tiene que 
hacer dentro de estos acuerdos, pero hasta que ya se tenga claridad y certeza de quiénes son los que pasan a 
esta siguiente etapa”, comentó Grisel Muñiz. Además, autoridades del IEEQ precisaron el número de firmas que 
se deberán reunir, de acuerdo al 2 por ciento establecido como el mínimo de manifestaciones de respaldo 
requeridas. Para el caso de Colón, se deberán reunir 997 firmas, de un total de 49 mil 826 inscritos en la lista 
nominal. En Corregidora, serán cerca de 3 mil 403 firmas de un total de 170 mil 117 inscritos; en Jalpan de 
Serra, 445 firmas de 22 mil 221 inscritos; en San Joaquín, poco más de 150 firmas de 7 mil 459 inscritos; en 
Tequisquiapan, mil 145 firmas de 57 mil 231 inscritos; y en Tolimán, 442 firmas de un total de 22 mil 100 
inscritos en el Padrón Nominal. (PA 6) 

https://plazadearmas.com.mx/habra-tiempo-de-colecta-para-independientes/ 

ASPIRANTES SIN PARTIDO SALDRÁN POR 2% DE FIRMAS 
Por Karen Munguía  
A partir de este 19 de enero y hasta el 17 de febrero, las personas que aspiran a una candidatura independiente 
podrán recolectar las firmas de respaldo ciudadano correspondientes al 2% de la lista nominal del municipio al 
que aspiran, recordó Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del Instituto Electoral del estado de 
Querétaro (IEEQ). Muñiz Rodríguez comentó que el periodo de obtención de respaldo de la ciudadanía se 
realizará, de forma paralela, con el proceso de precampaña de las precandidaturas a los cargos locales. “El 19 de 
enero inicia un periodo muy importante, que es del 19 de enero al 17 de febrero, en donde arrancan las 
precampañas y de manera paralela la obtención de respaldo de la ciudadanía para las candidaturas 
independientes”, dijo. De las 12 personas que aspiraron a una candidatura, nueve pasaron a la etapa de 
obtención de respaldo ciudadano, por lo que Sergio Martínez Gómez y Leonardo Diez de Bonilla Martínez, 
quienes aspiran a la presidencia municipal de Colón, deberán juntar 997 firmas. Javier Navarrete de León, quien 
va para Corregidora, requiere tres mil 403 firmas de respaldo; Rubén Hernández Robles y Efraín Muñoz Cosme, 
para Jalpan de Serra, necesitan 445 firmas. En tanto, J. Belem Ledesma Ledesma, que va para San Joaquín, ocupa 
150 firmas; Andrés Trejo Valencia y María del Rosario García Huerta, para Tequisquiapan, necesitan mil 145 
firmas, cada uno, mientras que Saúl Sánchez Pérez, que va para Tolimán, ocupa 442 firmas. Una vez que se 
recolecten las firmas, el consejo general deberá realizar la declaratoria de quienes podrán registrar una 
candidatura independiente a más tardar el 27 de marzo. (DQ 8) 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/candidaturas-independientes-podran-recolectar-firmas-hasta-
el-17-de-febrero-11301683.html 
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PREVEN 757 MIL 173 PESOS PARA CAMPAÑAS DE CANDIDATOS INDEPENDIENTES 
Los recursos destinados para el financiamiento público total de gastos de campaña de los candidatos 
independientes, asciende a un total de 757 mil 173 pesos, de acuerdo a la información proporcionada por el 
IEEQ. Cabe recordar que actualmente se tienen nueve aspirantes a ser candidatos independientes en los 
municipios de Corregidora, Jalpan de Serra, Tequisquiapan, San Joaquín y Tolimán. En ese sentido, cabe 
recordar que fue en la presente semana cuando el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó un 
presupuesto de 499 millones de pesos para la contienda electoral del presente año. Los nueve aspirantes 
tendrán que reclutar el 2% del respaldo de la ciudadanía de su municipio correspondiente: para Corregidora se 
requiere el respaldo de 3 mil 403 de un total de 170 mil 117 ciudadanos; en Colón se tienen 49 mil 826 
mexicanos en la lista nominal, por lo que los aspirantes respectivos necesitarán el respaldo de 997 habitantes 
de este municipio; para Jalpan de Serra se requerirá de un total de 445 respaldos de 22 mil 221 ciudadanos; en 
San Joaquín se tiene un registro de 7 mil 459 en la lista nominal, por lo que los aspirantes a este municipio 
necesitarán 150 respaldos; para Tequisquiapan se requerirán mil 145 de respaldos de una lista nominal de la 
demarcación de 57 mil 231; y para la demarcación de Tolimán, los aspirantes deberán de contar con 442 
respaldos de un total de 22 mil 100 ciudadanos. En lo que respecta a la distribución del recurso mencionado 
para los candidatos independientes, la presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, mencionó que se definirá una vez que 
se determinen qué aspirantes logran juntar los requisitos para conseguir una candidatura independiente. “Sí, se 
está previendo, pero hasta que ya se tenga, pues, claridad y certeza de quiénes son los que pasan a la siguiente 
etapa, se estará informando de manera oportuna” señaló. Para finalizar, agregó que el tiempo para conseguir los 
respaldos correspondientes comprende del 19 de enero al 17 de febrero del presente año. 
 
https://codiceinformativo.com/2024/01/preven-757-mil-173-pesos-para-campanas-de-candidatos-
independientes/ 
 
https://vozdelasierra.com.mx/candidatos-independientes-tienen-un-mes-para-reunir-firmas/ 
 
MULTAS 
 
REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL ARRANCA EL AÑO CON MULTA  
Por Miyazaqui Blanco 
El PRI inicia el 2024 con una multa de 9 mdp que ha obligado a la  formación política a mantener un gasto 
"austero", señaló la presidenta estatal del tricolor, Abigail Arredondo Ramos, acotó que esto no significará 
afectar los trabajos partidistas para el proceso electoral de este año. La deuda, explicó, no viene del proceso 
electoral de 2021, sino que se trata de "omisiones" en los requerimientos de las autoridades electorales que, al 
no ser respondidas por dirigencias estatales anteriores, han significado una carga financiera para el partido, 
pues implica dejar de recibir la mitad de su presupuesto mensual, que es retenido por el IEEQ. (EUQ 6) 
 
ADEUDA PRI 9 MDP A IEEQ 
Por Nancy Burgos 
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) tiene un adeudo de 9 millones de pesos con el Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro, detalló Abigail Arredondo, presidenta del Comité Directivo Estatal, quien aseguró que 
estas se derivaron de las omisiones de dirigencias anteriores. Por ello, destacó que se está realizando todo para 
que no se tengan más multas del actual proceso electoral, por lo que desde el partido se considera el 
seguimiento y asesoría para la fiscalización del recurso. “Son 9 millones en total, pero cada mes te quitan más 
de la mitad de la ministración. Y se nos juntó un tema de 2018, justo en los últimos dos meses, pero son más de 
500 mil”, dijo. Aseveró que lo derivado del pasado proceso electoral ya se saldó, e inclusive recordó que como 
candidata firmó un documento para asumir la responsabilidad en caso de alguna omisión o incumplimiento de 
la ley electoral, pero refirió fue la única en no generar multas. “Decirles que del proceso electoral pasado no 
fueron tantas las multas en comparación de lo que se está pagando por las omisiones de las dirigencias 
anteriores, omisiones que a veces son muy sencillas, pero al no solucionarlas o dar respuesta al instituto, mucho 
al INE, generan multas de repente de hasta el 500% de cosas bobas”. El adeudo, puntualizó que será para un par 
de años, sin embargo, aclaró que, aunque se ha trabajado de manera austera no se ha generado un problema 
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para la operación del instituto político. “Yo me comprometí con las dirigencias municipales a darles un apoyo, y 
quitando estos últimos dos meses que tuvimos que apretarnos más por la otra situación, seguimos estirando y 
haciendo magia”, sostuvo. Para este año, el órgano electoral aprobó un presupuesto de 29 millones 223 mil 202 
pesos, por tratarse de un año electoral, así como un límite de 21 millones 815 mil 497 pesos para 
financiamiento o financiamiento privado, por lo que alcanzaría un monto total de 51 millones 038 mil 699 
pesos. 
 
https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2024/01/17/adeuda-pri-9-mdp-a-ieeq/ 
 
PRI PAGA MULTAS POR $9 MDP A INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
Por Manuel Rivera 
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) está pagando actualmente un total $9 millones de pesos al 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por el concepto de multas, declaró la presidenta estatal en 
Querétaro de dicho partido, Abigail Arredondo. Reconoció que en el presente proceso electoral han gastado más 
en multas que en el anterior, ya que los montos por omisiones a las indicaciones del IEEQ han sido más. Añadió 
que también se han pagado multas al Instituto Nacional Federal (INE). Señaló que actualmente se está teniendo 
más cuidado al respecto mediante contadores y se realizan las labores correspondientes para evitar gastos 
mayores. “Estamos pagando una de $9 millones de pesos, justo por estas cuestiones que les digo de omisiones. 
Son $9 millones en total, pero, cada mes te quitan más de la mitad de la ministración”, informó Abigail 
Arredondo. Señaló que actualmente la dirigencia “austera” por lo que se tendrá que hacer lo más posible con un 
recurso limitado en el proceso electoral, sin embargo, aseveró que en año y medio aproximadamente se podrá 
liquidar todas las multas correspondientes. Mencionó que es un gran porcentaje de las deudas generadas se 
efectuaron en administraciones pasadas; aseveró que se buscará ahorrar dinero con las capacidades de los 
profesionales que tienen en su partido. 
 
https://presenciauniversitariauaq.com/pri-paga-multas-por-9-mdp-a-instituto-electoral-de-queretaro/ 
 
OPINIÓN 
Por Héctor Sinecio 
(…) De pechito se pusieron los operadores del malestar, realizando una encuesta del bienestar que después 
dijeron que no era encuesta, sino un sondeo, sin metodología alguna, ni rigurosidad estadística, pusieron a sus 
cuates en las lonas y omitieron a sus adversarios, cómo en Querétaro dónde no “sondearon” a Lupita Saldivar 
Lelo de la Rea y a Mauricio Ruiz Olaes, mientras que otros cómo Chema Tapia y Mary Hernandez, salieron 
respondones y les ganaron a sus “Gallos” abonando con este ejercicio al clima enrarecido en el Partido 
Oficialsta, fueron cerca de mil lonas las que se colocaron en catorce municipios de la entidad, reconociendo que 
no tenían aval alguno del órgano electoral y menos del partido al cual le informarán del desglose del ejercicio, 
por lo que Alicia Colchado dijo saber que Alejandro Israel, Secretario General de Morena en Querétaro, exigiría 
sanción a estas manifestaciones, pues es casi seguro que el Partido por culpa de las mismas reciba una sanción y 
multa correspondiente por parte del IEEQ, sin embargo no le dio importancia, paralelamente la menos culpable 
Rufina Benitez fue por el momento la pagana, por lo que será Sinuhe Piedragil quien saque adelante el proceso. 
 
https://6enpunto.mx/opinion/hector-sinecio/encuestas-del-bienestar-hector-sinecio/ 
 
DIÁLOGOS 
 
REALIZARÁ IEEQ DIÁLOGOS ENTRE CANDIDATURAS A LAS PRESIDENCIAS MUNICIPALES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevará a cabo, del 22 de abril al 29 de mayo del presente 
año, 18 Diálogos entre candidaturas con registro a las Presidencias Municipales en el Proceso Electoral Local 
2023-2024. En sesión de la Comisión Transitoria de Diálogos fueron aprobadas las Directrices para el 
desarrollo de estos ejercicios democráticos y sus anexos relativos al Calendario de ensayos y Diálogos, 
Estructura, Preguntas de encuesta para candidaturas participantes y Preguntas de encuesta para la ciudadanía. 
La encargada del despacho de la Coordinación Jurídica, Diana Gabriela Lugo Díaz, explicó que en la 

https://presenciauniversitariauaq.com/author/manuel-rivera/
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normatividad se establecen las reglas para la organización, difusión, celebración y supervisión de los Diálogos, 
que buscan que la ciudadanía tenga un acercamiento con las propuestas, planteamientos y plataformas de 
quienes encabecen las planillas de los ayuntamientos. El Presidente de la Comisión, Consejero Daniel Dorantes 
Guerra, señaló que las normas aportan a la certeza y la equidad de los ejercicios, los cuales derivan de una 
iniciativa del IEEQ para fortalecer la vida democrática en la entidad, generar un intercambio de opiniones entre 
las candidaturas, así como promover el voto informado y razonado. La Consejera Presidenta Grisel Muñiz 
Rodríguez, la Consejera María Pérez Cepeda, la Consejera Karla Isabel Olvera Moreno y el Consejero Carlos 
Rubén Eguiarte Mereles destacaron la continuidad con los Diálogos realizados en el proceso electoral inmediato 
anterior, con algunas modificaciones a fin de tener un formato más flexible, moderación activa y reglas claras. 
Indicaron que fueron tomadas en cuenta las opiniones de las representaciones de los partidos políticos y 
coincidieron en que, a través de estos ejercicios, la ciudadanía podrá conocer diagnósticos y propuestas de 
solución de las candidaturas a las diversas problemáticas de los municipios. Cada Diálogo se realizará en 
modalidad virtual con el siguiente formato: Entrada, Desarrollo, Segmento 1, Subsegmentos 1 y 2, Segmento 2, 
Subsegmentos 1 y 2, Despedida o Conclusión y Cierre. Además, cada ejercicio tendrá una duración aproximada 
de hora y media, contará con dos personas moderadoras y será transmitido en vivo a través de las redes 
sociodigitales de YouTube y Facebook del IEEQ. En la sesión estuvieron presentes la Consejera Rosa Martha 
Gómez Cervantes, el Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro, la líder del proyecto de Diálogos Samira 
Mosri Díaz Barreiro, el Director Ejecutivo de Asuntos Jurídicos Juan Rivera Hernández, el Director de 
Tecnologías de la Información Raúl Islas Matadamas, el Coordinador de Comunicación Social Héctor Maqueo 
González y el Secretario Técnico Gabriel Valladares Terán. 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/realizara-ieeq-dialogos/ 
 
http://sucesosqueretaro.com/ieeq-anuncia-calendario-de-dialogos-para-candidatos-a-alcaldias/ 
 
https://6enpunto.mx/elecciones-2024/realizara-ieeq-dialogos-entre-candidaturas-a-las-presidencias-
municipales/ 
 
IEEQ DIFUNDIRÁ LAS PROPUESTAS 
Por Rosalía Nieves  
Con el objetivo de que la ciudadanía de San Juan del Río conozca las propuestas, planteamientos y plataformas 
de quienes encabezarán las planillas al ayuntamiento sanjuanense, se llevarán a cabo los  “Diálogos entre 
candidaturas a las Presidenciales Municipales 2024”, por parte del IEEQ. La Coordinación Jurídica, Diana Lugo, 
explicó que en el caso del municipio sanjuanense, se tiene previsto llevar a cabo esta actividad el próximo 20 de 
mayo en aras de acercar a la ciudadanía las distintas propuestas. Dijo que la normatividad establece las reglas 
para la organización, difusión, celebración y supervisión de los Diálogos, que buscan que la ciudadanía tenga un 
acercamiento con las propuestas, planteamientos y plataformas de quienes encabecen las planillas de los 
ayuntamientos. Por lo anterior, comentó que se tiene previsto llevar a cabo este tipo de acciones en todo el 
estado del 22 de abril al 29 de mayo del presente año, por lo que exhortó a la ciudadanía a participar en este 
tipo de ejercicios. Por su parte, el presidente de la Comisión, Daniel Dorantes Guerra, señaló que las normas 
aportan a la certeza y la equidad de los ejercicios, los cuales derivan de una iniciativa del IEEQ para fortalecer la 
vida democrática en la entidad, generar un intercambio de opiniones entre las candidaturas, así como promover 
el voto informado y razonado. Este tipo de actividades es una continuidad con los Diálogos realizados en el 
proceso electoral pasado, con algunas modificaciones a fin de tener un formato más flexible, moderación activa 
y reglas claras. Por lo anterior, es que fueron tomadas en cuenta las opiniones de las representaciones de los 
partidos políticos y coincidieron en que, a través de estos ejercicios, la ciudadanía podrá conocer diagnósticos y 
propuestas de solución de las candidaturas a las diversas problemáticas de los municipios. Cada Diálogo se 
realizará en modalidad virtual con el siguiente formato: Entrada, Desarrollo, Segmento 1, Subsegmentos 1 y 2, 
Segmento 2, Subsegmentos 1 y 2, Despedida o Conclusión y Cierre. Además, cada ejercicio tendrá una duración 
aproximada de hora y media, contará con dos personas moderadoras y será transmitido en vivo a través de las 
redes sociodigitales del IEEQ. (ESSJR 6) 
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https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/local/ieeq-acercara-propuestas-politicas-a-la-ciudadania-
11299080.html 
 
FINANCIAMIENTO PÚBLICO 
 
APRUEBAN 167 MDP PARA GASTOS DE CAMPAÑAS LOCALES 
Por Rafael Vigil 
En sesión del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) fue aprobado el 
Presupuesto de Egresos para el ejercicio fiscal 2024 asignado por la 60° Legislatura del Estado de Querétaro y 
la propuesta de ajuste al Programa Operativo Anual 2024. El monto total es de 499 millones 833 mil 162 pesos, 
de los cuales 290 millones 692 mil pesos corresponden a gasto del proceso electoral y 209 millones 141 mil 162 
pesos a gasto ordinario. Asimismo, se determinó que del presupuesto total referido 167 millones 743 mil 709 
pesos (34%) serán destinados al financiamiento público para actividades ordinarias permanentes, electorales, 
de campaña y específicas de los partidos políticos Acción Nacional (PAN), Revolucionario Institucional (PRI), de 
la Revolución Democrática (PRD), Movimiento Ciudadano (MC), Verde Ecologista de México (PVEM), Morena, 
del Trabajo (PT) y Querétaro Seguro (QS). En el caso de las candidaturas independientes, el financiamiento 
público local por concepto de actividades electorales y de campaña corresponde a 757 mil 173 pesos, que será 
prorrateado entre el número de candidaturas independientes registradas, de acuerdo con la normatividad 
aplicable. Además, el órgano superior de dirección aprobó los límites del financiamiento privado que podrán 
recibir los partidos políticos y, en su caso, las candidaturas independientes. Del mismo modo, aprobó los topes 
de gastos para la obtención del respaldo de la ciudadanía, precampaña y campaña para las elecciones de 
diputaciones y ayuntamientos en el Proceso Electoral Local 2023-2024.  
 
https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/aprueban-167-mdp-para-gastos-de-campanas-
locales/490394 
 
CONVENIOS DE COALICIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / PARCIALES  
Por Adán Olvera 
Se lo digo porque no encuentro lógica en la con la alianza parcial que se cocina en Querétaro, y es que será una 
coalición parcial entre el PRI, PRD y el PAN, así lo insiste la dirigente del PRI, Abigail Arredondo, que asegura 
que ya están por concluir las negociaciones para seis distritos locales y siete municipios. Según las dirigentes de 
partido se mantienen las negociaciones para cerrar las coaliciones parciales que registran ante el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro, ya que la fecha de plazo fatal es este 19 de enero. O sea que hay que 
prepararse para escuchar y ver que en unas cosas van unidos y entras serán adversarios; vaya manera de que 
se tendrán que dirigir los mensajes para no confundir a los electores. Entonces ya veremos como en la campaña 
principal, los priistas y panistas pedirán el voto por Xóchitl, pero si acompañan un candidato a presidencia 
municipal donde no haya alianza pues tendrán que decirle que ahí, pero que sí en lo nacional pero en lo local no. 
Vaya forma de confundir a los electores y veremos cuando todo pase los resultados de una alianza parcial y de 
acuerdos a medias porque no había de otra forma según ellos. Sin contar lo poco que pueda aportar el PRD a la 
confusión de esta alianza que nació con muchos problemas. De rebote. Santiago Nieto Castillo, precandidato al 
Senado por Morena, ya agarró su argumento de campaña y se llama fiscal de Querétaro y saque reta a Alejandro 
Echeverría, que le diga cómo va su lucha contra el huachicol porque no le ve interés por coadyuvar a combatir el 
delito. ¡Hay Tiro!. (DQ 13) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/analisis/expediente-q-parciales-11301383.html 
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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 

LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE QUERETARO ES LA MÁS REZAGADA DEL PAÍS: COLECTIVA 
La Ley de Participación Ciudadana del estado es de las más rezagadas del país, además que la propuesta que se 
trabajó desde 37 organizaciones promueve 16 mecanismos de participación, indicó Francisco Landa, 
integrante de Colectiva Querétaro Participa. Hicieron un llamado a la legislatura para que se abran espacios de 
discusión a través de foros o parlamentos abiertos para reformar dicha ley. (RTQ) 

 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
PRECANDIDATOS CIERRAN ACTIVIDADES REGIONALES, EN EL MUNICIPIO DE TEQUISQUIAPAN SE 
REUNIERON CON MILITANTES DEL PAN 
Los precandidatos al Senado por el PAN, Agustín Dorantes y Guadalupe Murguía, concluyeron con sus distintas 
actividades políticas en la región rumbo al próximo 2 de junio. “La grandeza de nuestro estado no recae en una 
sola persona, color o proyecto, la grandeza de nuestro estado se debe a su gente”, afirmaron durante su cierre 
de precampaña efectuado en el municipio de Tequisquiapan. (ESSJR 1 y 6) 
 
APUESTAN MURGUÍA Y DORANTES POR FRENAR A MORENA  
Al referir que la une una gran amistad con la precandidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por 
México (PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez, a quien considera su "cuate roña", Guadalupe Murguía, quien encabeza 
la primera fórmula de la candidatura al Senado subraya que no le entrará a una campaña de descalificaciones 
personales o de ofensas a sus adversarios. (EUQ 1, 4 y 5) 
 
NO HAY MAYOR FUERZA QUE LA DEL PANISMO UNIDO Y SEGURO 
Al realizar el cierre regional de precampaña al Senado, en Cadereyta, con panistas de los municipios del 
semidesierto queretano, Agustín Dorantes y Lupita Murguía aseveraron que juntos nada los para. En su tercer 
cierre regional de precampaña afirmaron que no hay mayor fuerza que la de un panismo unido y seguro y, 
agradecieron el arropo de la militancia. (N 1 y 6) 
 
TENEMOS LA OBLIGACIÓN DE FOMENTAR LA CULTURA DE LA LEGALIDAD: FELIFER MACÍAS 
El diputado federal Felifer Macías enfatizó la responsabilidad de fomentar la cultura de la legalidad y el respeto 
a las leyes para mejorar la calidad de vida y mantener la paz y gobernabilidad. (N 1 y 4) 
 
PRI 
 
SE REGISTRAN ASPIRANTES A PRECANDIDATOS DEL PRI A DIPUTACIONES FEDERALES 
En la sede del PRI en Querétaro se llevó a cabo el registro ante el Órgano Auxiliar de la Comisión Nacional de 
Procesos Internos de los aspirantes a precandidaturas para las diputaciones federales; ellos son: Luis Antonio 
Macías Trejo por el 1er. distrito, Jair Contreras Miquel por el 4º y Mario Calzada Mercado por el 5º. (EUQ 11 y 6) 
 
EN EL PRI HAY TRES PRECANDIDATOS PARA DIPUTACIONES FEDERALES 
El PRI abrió sus registros para las dos diputaciones federales, donde encabezarán la alianza, y la del Distrito 4 
donde irán solos. Primero realizó su registro Antonio Macías Trejo, quien busca representar el Distrito 1, donde 
el PRI irá en alianza con el PAN y el PRD. (AD 12) 
 
PAUL OSPITAL QUIERE UNA DIPUTACIÓN LOCAL   
El diputado local por el PRI, Paul Ospital, confirmó que sí quiere competir por una diputación local. Aunque ya 
es diputado por la vía plurinominal, sí aceptó que su intención es estar en la boleta electoral, pero quiere 
competir para posicionar su partido. El PRI y el PAN, así como el PRD se encuentran en un proceso para definir 
en qué distritos irían en alianza. (AD 12) 
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MORENA 
 
SANTIAGO NIETO CASTILLO AFIRMA AVANCE DE MORENA EN QUERÉTARO 
Santiago Nieto, precandidato de Morena al Senado, enfatizó el crecimiento del partido en San Juan del Río y en 
el estado, en el contexto de la cuarta transformación encabezada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador. (NSJR 1 y 2) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ; LANZA KURI BONO QROBÚS 
Mantiene el gobierno la tarifa UniDos y aumenta puntos de recarga, transbordo y comunicación. 
 
N: HASTA 30% DE AHORRO 
Presenta el gobierno de Querétaro los bonos y guía del sistema de Qrobús. 
 
AD QRO: SEGUIRÁ RETIRO DE CONCESIONES: KURI  
El gobernador aseguró que se retiraron más de 700 concesiones, por lo que si las empresas no se apegan a 
lineamientos de transporte público, seguirá la rescisión de permisos para operar. 
 
EUQ: ANUNCIAN AHORRO DE HASTA 30% EN TRANSPORTE PÚBLICO 
La AMEQ pone en marcha los bonos Qrobús y Empresarial, en apoyo “a la economía” de usuarios, semanal 
cuesta 111 pesos y mensual 451. 
 
CQRO: SI FEDERACIÓN REGRESA APOYOS, ESTADO Y MUNICIPIOS TENDRÍAN MÁS HOLGURA DE 
RECURSOS 
Guadalupe Murguía Gutiérrez y Agustín Dorantes Lámbarri, precandidatos al Senado de la República por el 
PAN, cerrarán este jueves su precampaña en el municipio de Corregidora. 
 
PA: CONFIRMA LA VISITA DE AMLO EL LUNES 
Encabezará aquí reunión de seguridad y una mañanera, informa Mauricio Kuri. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PRESENTA MAURICIO KURI BONOS Y GUÍA QROBÚS 
El gobernador Mauricio Kuri expresó que el sistema de transporte en el estado está mejorando, destacando el 
aumento en rutas, autobuses, frecuencias y operadores. Durante el evento “Contigo Informamos” el director de 
la AMEQ, Gerardo Cuanalo, detalló un nuevo bono para usuarios recurrentes y presentó la Guía Qrobús. (N 2) 
 
HABRÁ UN IMPORTANTE ANUNCIO EN LA MAÑANERA DE AMLO EN QUERÉTARO: KURI  
El gobernador Mauricio Kuri confirmó que este lunes 22 de enero se llevará a cabo la conferencia mañanera del 
presidente AMLO en Querétaro. Adelantó que mantuvo una llamada con él, el pasado lunes, en donde abordaron 
el tema de la conferencia y un importante anuncio que se hará para Querétaro. En este marco, se prevé la 
realización de una reunión de seguridad y también la firma del convenio para las obras del Acueducto III. (AD 3) 
 
PONE EN MARCHA GOBERNADOR RED ESTATAL DE CLÚSTERES 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó el lanzamiento de la Red Estatal de Clústeres, que será presidida por la 
SEDESU, y agrupará inicialmente a siete sectores económicos alineados al modelo de la triple hélice para 
diseñar estrategias que impulsen el crecimiento económico de la región. (...) (Fórmula Noticias) 
 
HAY PERSONAJES QUE ALTERAN LA GOBERNABILIDAD, DICE MANDATARIO 
El gobierno de Querétaro solicitó el apoyo de la secretaria de Gobernación, Luisa Alcalde, con la intención de 
poner un alto a ciertos personajes que se han dedicado a alterar la gobernabilidad en la entidad durante los 
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últimos años. El gobernador Mauricio Kuri dijo que durante su reunión del pasado martes con la funcionaria 
federal en Ciudad de México, se abordaron asuntos relacionados con los temas políticos que se viven en estos 
tiempos previos al arranque del próximo proceso electoral. Fue en ese tenor en el que le pidió que interviniera 
para frenar esa situación. (DQ 5) 
 
KURI PIDE A OPOSICIÓN NO FOMENTAR DESUNIÓN 
"Son épocas electorales y que no quieran venderle a la gente cosas que no son, porque podríamos contestarles y 
los acabamos", sentenció el gobernador Mauricio Kuri a los opositores que "envían mensajes falsos a la 
ciudadanía". Durante su encuentro con medios de comunicación, destacó la relación que mantiene Querétaro 
con el gobierno federal y recordó que en múltiples ocasiones el presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
hablado de manera positiva de su persona y de su gobierno. (EUQ 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
QUE LE CONGELARON LA MITAD DE SUS INICIATIVAS DICE OSPITAL 
El diputado local del PRI, Paul Ospital señaló que cerró el 2023 con un 50% de sus iniciativas  “congeladas”, 
dentro del Congreso Local, señalando que en el último mes tenía contabilizadas 53 iniciativas, de las cuales solo 
20 han sido aprobadas. “Creo que cerramos el último mes como con 53 presentadas y unas 20 y tantas 
aprobadas, pero como un 50% de estar ahí congeladillas”, dijo. (PA 6) 
 
LEY OCIEL SEGUIRÁ SU CURSO EN EL CONGRESO  
La próxima presidencia de la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados definirá la discusión y los tiempos 
de la aprobación de la Ley Ociel Baena, ya que el diputado Felipe Macias solicitará licencia. Esta iniciativa 
propone agregar el artículo 315 al Código Penal Federal y busca tipificar el discurso de odio y los crímenes 
derivados de aspectos como: orientación sexual, identidad de género, expresión de género, raza, religión, 
discapacidad, etnia y nacionalidad. (P 2) 
 

PODER JUDICIAL 
 
VINCULAN A PROCESO A UNA PERSONA POR HECHOS EN CARRIL DE CABALLOS 
Fue vinculada a proceso una persona por cinco delitos de homicidio calificado, tres de lesiones dolosas 
calificadas y dos delitos contra animales, esto derivado de los hechos que se presentaron en las carreras de 
caballos en el municipio de El Marqués, informó la magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce. Indicó que 
durante la continuación de la audiencia que se realizó el fin de semana, al imputado se le ordenó prisión 
preventiva y seis meses de investigación complementaria. (N 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
PONEN A ABOGADOS UN CÓDIGO DE ETICA 
El Colegio de Abogados Litigantes del estado presentó su Código de Ética durante la primera sesión ordinaria 
2024, a través del cual se garantiza que los integrantes se apegarán a derecho y bajo los principios de lealtad, 
confidencialidad, secreto profesional, entre otros. La presidenta Mayela Portos aseguró que se trata de un 
ordenamiento que prevé principios, fines, valores, limitaciones, garantías y consecuencias en caso de 
incumplimiento, además de contemplar las obligaciones y responsabilidades que asumen los abogados. (DQ 11) 
 
HAY 300 ABOGADOS CREDENCIALIZADOS 
La presidenta del Colegio de Abogados Litigantes, Mayela Portos, señaló que un total de 300 agremiados al 
colegio cuentan con credencial, esto representa un 42.8% de los 700 afiliados en los seis capítulos de 
agremiados que tienen a lo largo del estado; esta credencialización permite al abogado ser reconocido ante la 
FGE y el Poder Judicial. (PA 8) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Contradicción. Se queja Arturo Maximiliano García, precandidato de Morena a la alcaldía, de que el comercio 
ambulante se triplicó en el Centro Histórico. “Ha traído graves problemáticas de inseguridad”, asegura. Y sí, 
“Max” tiene razón porque desde hace tres años, también con elecciones en puerta, con él como candidato y 
buscando un desalojo para después alegar “agresión” cientos de vendedores invadieron el Centro alentados por 
su partido. “Es Claudia”. Y han llegado más ambulantes, cuando menos a la Alameda Hidalgo que fue limpiada 
desde 2016, pero ahora todos ellos protegidos con lonas de “Claudia Sheinbaum Presidenta”. Que alguien avise 
al precandidato a alcalde, quien por “fifi” tiene muchos detractores dentro de Morena, no vaya a protestar 
cuando los quiten (si los quitan). Sufren. La gestión de Silvia Amaya en la UAQ inició con incertidumbre para los 
contratados por honorarios. A dos días transcurridos de la quincena actual muchos no han recibido el pago por 
sus labores y en distintas facultades están preocupados; quienes cobran con esa modalidad representan un alto 
porcentaje de la plantilla universitaria. (DQ, ESSJ 4) 
 
ASTERISCOS 
Más seguridad. El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, mantiene el 
compromiso de fortalecer la seguridad y, como muestra, destacó la entrega de 12 nuevas patrullas a la 
Secretaría de Seguridad Pública Municipal. Con esta inversión se acerca al cumplimiento de la promesa que hizo 
a la corporación policial de dotar de más herramientas y equipo; esta dependencia, por cierto, tiene una 
importante participación de las mujeres, que representan el 40% de la plantilla de la Policía municipal 
sanjuanense. Sin permiso. Resulta que la conexión vial al macrolibramiento Apaseo-Palmillas en el municipio 
de Corregidora no se ha podido abrir, porque la constructora encargada de construir la caseta realizó la obra sin 
tener todos los permisos de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. La idea es que la 
carretera estatal 413 conecte con el libramiento, pero su apertura está detenida porque el gobierno federal no 
ha autorizado su funcionamiento. Habrá que ver si la visita de López Obrador a Querétaro agiliza el tema. Bajo 
la Lupa. El gobierno estatal tiene en la mira a concesionarios que no están cumpliendo los objetivos en el 
servicio de transporte que ofrecen, por lo que en próximos días podría haber un nuevo retiro de concesiones. El 
titular de la Agencia de Movilidad del estado de Querétaro, Gerardo Cuanalo, sigue presionando a los 
prestadores del servicio a que mejoren continuamente sus frecuencias, sus unidades y la capacitación de sus 
operadores. Advierten en la AMEQ que ya no habrá más tolerancia. (AD 14) 
 
BAJO RESERVA  
Integrantes de la OFEQ piden una reunión con Mauricio Kuri. Nos cuentan que integrantes de la Orquesta 
Filarmónica del Estado de Querétaro (OFEQ) viven en la incertidumbre laboral, por eso piden una reunión con 
el gobernador, Mauricio Kuri. Solicitarán, nos refieren, su incorporación como trabajadores del gobierno. Ayer, 
nos cuentan, leyeron una carta emitida, en donde además exponen "la ausencia del respaldo a la figura del 
director titular, Mark Kadin", quien por cierto apenas inició su gestión en los últimos meses del 2023. El 
problema, dicen, viene desde la misma presidencia de la OFEQ A.C., y ese ya es tema viejo. Frenan el 
vandalismo en las escuelas de San Juan del Rio. El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, nos 
refieren, va firme en atender la seguridad en su demarcación. Un ejemplo de ello es que, su municipio, nos 
dicen, hay 130 escuelas que se les incorporó a un sistema único de alarma, el cual, nos cuentan, ha resultado 
muy efectivo, pues en ninguno de estos centros educativos se han presentado incidencias relacionadas con 
robos o actos de vandalismo, un problema que aquejaba a las escuelas. Por los buenos resultados que se tienen, 
nos informan, se llevará este sistema de alerta a las 249 escuelas de educación básica de la demarcación, para lo 
cual, nos señalan, se volverá a firmar un acuerdo con las autoridades de la USEBEQ. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Confirmado: AMLO estará en Querétaro el próximo lunes. Que Mauricio Kuri confirmó que el lunes, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador sí vendrá al estado de Querétaro y que su famosa mañanera se 
llevará a cabo aquí, como había anticipado el propio AMLO. El gobernador reveló que habrá ahí buenas noticias: 
“Por primera vez va a haber una mañanera en mi gobierno. Con el señor presidente hablé el día lunes de esta 
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semana. Siempre muy generoso con un servidor, muy amable, y muy agradecido con que venga a Querétaro. Ese 
día les vamos a dar buenas noticias”, señaló. Kuri González dio a conocer, por otro lado, que hoy jueves se 
reunirá con el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), para pedir más apoyo de la 
federación para la obra Paseo Cinco de Febrero. ¿Su nombre empieza con “G” y termina con  “O”?. Por cierto, 
que tras su reunión, el lunes pasado, con la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, el gobernador 
Mauricio Kuri reveló los asuntos que abordaron.  “Con la secretaria, muchos temas tocamos: temas políticos, 
vienen las elecciones, temas de gobernabilidad del estado; yo tengo mucho interés en que me ayuden, porque 
veo mucho movimiento de personajes políticos que quizá están moviendo las aguas, no de ahorita, sino del 
inicio de mi administración, y que eso no ayuda a la gobernabilidad”, declaró. ¿Verdad que no resulta muy 
complicado adivinar a quién se refería el gobernador? ¿Será que su nombre empieza con “G”, termina con “O” y 
tiene ocho letras?. El Museo del Prado a Querétaro. Que, acompañada por el director del Centro Cultural 
España, David Ruiz López-Prisuelos, la secretaria de Cultura del estado, Marcela Herbert, inauguró en Plaza de 
Armas, en la capital, la exposición Museo del Prado en la Calle, con reproducciones a tamaño real.  “El Museo del 
Prado en España alberga tesoros que han resistido la prueba del tiempo, obras maestras que han influido en 
generaciones y han dejado una huella imborrable en la historia del arte, y la Secretaría de Cultura (Secult) tiene 
como prioridad garantizar que la riqueza del arte y la cultura llegue a cada rincón del estado y sea accesible 
para todas y todos los queretanos”, dijo la funcionaria, al hablar sobre la importancia de traer obras de dicho 
museo al estado. Entre las 56 obras más representativas que podrán apreciarse en Plaza de Armas están: La 
asunción, de Angelico Fra; Los fusilamientos, de Francisco Goya, y La adoración de los Magos, de Rubens. La 
presencia del Museo del Prado en Querétaro forma parte de una gira que inició en 2021 y que se ha presentado 
en siete ciudades de México. La exposición permanecerá abierta al público hasta el 10 de marzo. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
Da color Juan Alvarado con su chaleco guinda, acompañando al precandidato a senador Santiago Nieto, Jorge 
Luis Montes y Rocío Rojas, en la conferencia de prensa de este miércoles en San Juan del Río, en donde el 
exdiputado aliancista podría ser el abanderado de la 4T a la presidencia municipal. Caras vemos, aspiraciones sí 
sabemos. (PA) 
 
FUENTE DE EL MARQUES  
Por Juan Antonio del Agua 
Segunda mañanera en Querétaro. Andrés Manuel López Obrador transmitirá el lunes su mañanera desde 
Querétaro. La anterior fue el 19 de agosto de 2020 todavía con el anterior mandatario. Esta será la primera con 
MAURICIO KURI, a quien ha reconocido como muy buen gobernador. Se prevé un anuncio importante. Sí di. 
Gracias. Agua mañanera muy buena se espera. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Lo nuevo: Red de Clústeres. Al siguiente nivel: Sabino. Se alinean siete sectores económicos en triple hélice. 
Presentan Kuri y Cuanalo avances en transporte. Conviven Nava y Arahí con niños en La Purísima. Se confirma 
la visita de AMLO para este lunes 22. Lo nuevo. El gobernador, Mauricio Kuri González, encabezó el martes el 
lanzamiento de la Red Estatal de Clústeres que agrupará inicialmente a siete sectores económicos alineados al 
modelo de la triple hélice para diseñar estrategias que impulsen el crecimiento económico de la región, bajo la 
presidencia de la Secretaría de Desarrollo Sustentable. La puesta en marcha de la Red facilitará la creación de 
políticas públicas y proyectos estratégicos para el fortalecimiento de la industria local, lo que reforzará las 
ventajas competitivas que ya tiene Querétaro para la atracción de nuevas inversiones nacionales y extranjeras, 
según explicó el mandatario estatal. “Estamos compitiendo con el mundo, entonces me da gusto ver a las 
rectoras y rectores, que están aquí con ustedes para esto que se llama la triple hélice, que en Querétaro lleva 
muchos años trabajando, sea una realidad y es parte de nuestra ventaja competitiva” dijo. Kuri González felicitó 
a las y los integrantes de los siete clústeres por participar, exigir y trabajar en conjunto con las autoridades y los 
representantes de las instituciones educativas, además reiteró el compromiso de la administración para 
trabajar en el fortalecimiento del Estado de Derecho, así como de la infraestructura necesaria para garantizar la 
energía, el agua y la conectividad. Por su parte, el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco Antonio Del Prete 
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Tercero, compartió que el objetivo de la Red Estatal de Clústeres es fortalecer la colaboración entre los diversos 
sectores clave y estratégicos de la industria queretana, así como identificar oportunidades para generar 
proyectos transversales que generen beneficios mutuos. “A través de esta Red, estandarizamos criterios 
operativos y de gobernanza, proporcionando certidumbre a la comunidad empresarial e industrial, al mismo 
tiempo que promovemos la institucionalización de los clústeres. Nuestro objetivo es asegurar la excelencia 
operativa de estos organismos”, compartió. Durante la ceremonia, destacó que los sectores que se integran no 
solo cumplieron los requisitos solicitados por la SEDESU, sino que trabajaron para lograr la certificación en 
sistemas de calidad ante el Secretariado Europeo para el Análisis de Clústeres (ESCA), lo que permite 
estandarizar sus operaciones y fortalecerlos de acuerdo a parámetros internacionales. En su momento el 
presidente del Clúster de Logística de Querétaro, Luis Enrique Hernández Yáñez, sostuvo que la finalidad del 
crecimiento mediante este modelo es desarrollar a los futuros líderes del estado, fomentar la innovación y la 
tecnología, el emprendimiento y la economía popular. “Este reconocimiento nos llena de orgullo, ya que sin 
duda el estado de Querétaro es el más evolucionado en la implementación para dar soluciones desde la 
industria para la industria”, afirmó. Los trabajos de la Red inician con la integración de los Clústeres 
Automotriz, Energético, para la Innovación Logística, de Plásticos, Vitivinícola, Médico y de Salud, y el 
Aeroclúster,  cuyos representantes también tienen la encomienda de promover y fomentar la investigación, la 
innovación y el desarrollo tecnológico del estado; apoyar la integración de las micro, pequeñas y medianas 
empresas, y analizar las fortalezas del mercado local, nacional e internacional. Querétaro va. -Oído en el 1810- 
Resultados. Comienza a bajar la presión ciudadana en torno a asuntos como las mejoras emprendidas por el 
gobierno en materia de movilidad. Ayer se dio a conocer la Guía Qrobús, con detalles sobre las 108 rutas, tipos 
de trayectos, paradas oficiales, puntos de transferencia, y consultas de origen-destino y tarifas especiales en 
bonos por semana y mes. Bien. -¡Preeeparen!- Reyes. Ayer, en el campo de futbol de la Deportiva La Purísima, 
el alcalde Luis Nava, y su esposa Arahí Domínguez, encabezaron la celebración del Día de Reyes con las 171 
niñas, niños y adolescentes que se atienden en los Centros de Día Nhjöya, Meni y Jädi del DIF Municipal, donde 
las y los funcionarios municipales llevaron regalos y dulces a las y los menores. A través de los tres Centros de 
Día, la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Sistema Municipal DIF, brinda atención a 
la niñez y adolescencia que se encuentra en situación o riesgo de trabajo en calle o de trabajo urbano marginal, 
para evitar que estén expuestos a factores de riesgo, ofreciéndoles diversas herramientas necesarias para el 
desarrollo de sus habilidades, crecimiento personal y educativo, buscando proteger y salvaguardar sus 
derechos. Felicidades. -¡Aaapunten!- Acciones. El municipio de San Juan del Río cuenta con un sistema de 
alarmas escolares que ha sido instalado en 130 planteles educativos de la demarcación, informó el alcalde 
sanjuanense, Roberto Cabrera Valencia, quien señaló que se trata de un mecanismo que fue implementado en 
coordinación con la Unidad de Servicios para la Educación Básica del Estado de Querétaro (USEBEQ) y la 
Secretaría de Seguridad Pública Municipal, el cual, hasta el año pasado, contó con una inversión de 12.5 
millones de pesos. Roberto Cabrera adelantó que, para este 2024, se contempla extender este esquema a las 
249 escuelas de educación básica instaladas en el municipio de San Juan del Río. Agregó que, para realizar dicha 
cobertura, se firmará un nuevo acuerdo con la titular de la USEBEQ, Irene Quintanar Mejía, ya que, en los 
planteles escolares donde ha sido instalado este sistema único de alarma, no se han registrado incidencias. “La 
mayoría de estas escuelas, de hecho, empezamos con las que habían tenido mayor incidencia de vandalismo o, 
incluso, de robos. Prácticamente todas las escuelas habían tenido este tipo de situaciones negativas de manera 
generalizada y ahora es un antes y un después muy claro, se han ahorrado, por supuesto, y es mucho mejor la 
administración de una escuela cuando no tienes que reponer equipos de cómputo, no tienes que reponer 
prácticamente herrerías”, comentó Cabrera. Tiene razón. -¡Fuego!- Viene AMLO. Se confirmó la visita del 
presidente Andrés Manuel López Obrador el próximo lunes 22 de enero. Sostendrá su reunión de seguridad a 
las 6:00 am y luego, una hora después, iniciará su monólogo matutino. No se ha informado si tendrá alguna otra 
actividad. El mandatario catafixió la tradicional visita del 5 de febrero, por esta mini gira. Ello, porque en el 
mero aniversario de la Carta Magna, anunciará desde su Palacio Nacional, sendas reformas a la Constitución, 
incluyendo la Judicial. ¡Porca miseria!. (PA 2)  
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APRENDAMOS EN SALUD  
Por Sergio Blanca Álvarez 
Hospital Universitario UAQ. Inaugurado en 1963 por el Gobernador Manuel González de Cosio, el antiguo 
Hospital General de Querétaro, ha sido un lugar donde se han salvado muchas vidas, un referente estatal en 
salud, y un sitio en donde nos hemos forjado parcial o totalmente muchos médicos queretanos. En un hecho 
plausible, este nosocomio fue reemplazado cabalmente por el actual Hospital General de Querétaro, ubicado en 
la colonia Jardines de la Hacienda, con 120 camas censables, ganando solo 40 camas censables, respecto del 
anterior, pasando de 80 a 120 en un excelente proyecto. En un estado donde tenemos pocas camas censables 
por cada mil habitantes, nos encontramos en los últimos lugares del país, muy por debajo de las 2.5 camas 
censables por cada 1,000 habitantes que sugiere la OMS, para una atención suficiente de la población. México 
tiene un promedio de 1.6 camas censables, con mayor evidencia en el IMSS, a pesar de operar con superávit en 
ingresos/egresos a través de la recaudación de cuotas obrero/patronales, estamos en 0.41 camas censables por 
1,000 habitantes, y el ISSSTE en 0.49; esto ocasiona, aunado al deterioro del sistema nacional de salud, que el 
queretano deba gastar para poder curarse, cifras cada vez mayores, lo que ocasiona endeudamiento o 
deshacerse de algunos bienes, para poder recibir la atención. De ahí se deriva el crecimiento exponencial de 
nuevos hospitales privados, cuyos costos no son regulados por ninguna entidad gubernamental. Desde hace 45 
años en la naciente Facultad de Medicina de la UAQ, los doctores Enrique Rabell Fernández y Víctor Manuel 
Calderón Calderón, nos decían a los entonces alumnos, que el sueño más grande de la Facultad de Medicina, era 
algún día contar con su propio hospital, en ese momento se veía lejano, pues se luchaba antes que otra cosa, por 
la supervivencia en esa pequeña escuela de cinco salones y mucho terreno baldío. Hoy se tiene el antiguo 
Hospital General desocupado, que apenas hace un par de años, resistió la pandemia, con una ocupación de hasta 
el 150%, y soportó tener funcionando más de 70 ventiladores, además de concentradores de oxígeno y 
múltiples monitores, en ese momento, alguien descalificó el hospital,  prefiriendo que lo demolieran, quizá 
desconociendo que la mayoría de los grandes centros médicos nacionales, donde se forman grandes médicos y 
se realiza investigación de gran calado, tienen muchos de ellos más de 60 años de vida y funcionan de manera 
óptima, por poner un ejemplo:  el Centro Médico Nacional la Raza, tiene 71 años. Se abre la posibilidad para que 
la UAQ, tenga un hospital, dependiendo de la voluntad política del Gobierno del Estado, y gracias a la 
disposición plena que han manifestado la actual rectora Dra. Silvia Amaya Llano (a quien externamos una 
calurosa felicitación), al igual que su antecesora, la Dra. Tere García Gasca; de hacerlo realidad, a través de los 
universitarios y el patronato de la UAQ, al trabajar de la mano con los tres niveles de gobierno, fundaciones 
públicas y privadas, empresarios e iniciativa privada en general, para conseguir su rehabilitación, equipamiento 
y funcionamiento. No será un ente que cueste a la universidad, ni una isla dentro del sistema de salud, sino 
parte del mismo sistema en el estado de Querétaro; que atinadamente no ha firmado convenio con IMSS-
BIENESTAR, con las ideas del presidente del Colegio Médico de Querétaro A.C. Dr. Rodrigo Miguel González 
Sánchez, y apostando a la atención de primer contacto y a la investigación de gran calado, se logrará, que en 
menos de un lustro, opere con números negros. Estamos seguros que el gobernador Lic. Mauricio Kuri tiene la 
sensibilidad y sabe, que sumar 80 camas censables al estado es un beneficio enorme para la población, y será 
recordado en la historia de Querétaro, por hacer del antiguo Hospital General, un sitio donde miles de jóvenes 
de áreas de la salud e incluso fuera de ellas, se forjen mejor, pues podrá albergar al menos 11 facultades o 
carreras diferentes. Seguramente se podrá crecer en la diversidad pasando a otro nivel en formación 
universitaria, más aún teniendo la materia prima esencial, los mejores alumnos del estado. (PA 5) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Qrobús se posiciona como ejemplo de vanguardia entre los sistemas de transporte del país, además de nuevas 
y mejores unidades, se puso en operación el bono semanal por 111 pesos, y el mensual por 451 pesos. Nos 
dicen que Mauricio Kuri logró sensibilizar a todos los involucrados de la importancia de este cambio de fondo y 
además nos confían que habrá ajustes en la Agencia de Movilidad y concesiones para evitar que se frene la 
transformación del transporte. Roberto Cabrera. El día de ayer, el alcalde sanjuanense invirtió más de 14 mdp 
en unidades para seguridad pública; 12 patrullas que ya están en circulación realizando labores de vigilancia en 
la entidad. Nos cuentan que Cabrera Valencia ahora busca destinar un recurso mayor para tecnologías aplicadas 
en la vigilancia y respuesta inmediata a los llamados de emergencia, con estas acciones deja sin argumentos a 
los más críticos de la administración. SEDESU presentó la Red Estatal de Clústers que fortalecerá a la industria 
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local y que pone a Querétaro como referente nacional e internacional. El hombre detrás de este proyecto es 
Mauricio Cárdenas, el cual ha logrado ganarse la confianza del secretario Marco del Prete y del propio Mauricio 
Kuri, quien por cierto, aprovechó la presentación para elogiar al joven funcionario. Dicen los que saben que más 
que una presentación fue un espaldarazo para Cárdenas Palacios, a quien podríamos ver en las boletas de la 
próxima elección. (P 2) 
 
EL PRI EFERVESCENTE, REGISTRA ASPIRANTES A DIPUTADOS FEDERALES 
Por Andrés González 
En las oficinas del Comité Directivo Estatal del PRI hay fiesta, algarabía. Y es que es el registro de los aspirantes 
a tres de las diputaciones federales. Y vienen dos alianzas de Fuerza y Corazón por México – el uno y el cinco – 
mientras que el distrito cuatro viene en solitario. En punto de las doce del día se abre la Comisión Auxiliar de 
Procesos Internos, órgano auxiliar de la Comisión Nacional Auxiliar de Procesos Internos de este partido. La 
preside el Lic. Alberto Lugo en su calidad de presidente; la maestra Celia Durán Terrazas como secretaria, pero 
también están Sandra Ugalde Reza, Amalia Medina, Álvaro Silva, Luna Galicia Medina como vocales. En punto de 
las doce, el auditorio Luis Donaldo Colosio se comenzó a llenar de priistas; muchos con chalecos rojos o blusas 
rojas. Regresa el entusiasmo a la marea roja. Abre estos registros Jair Contreras Miguel, un dinámico joven que 
preside la Organización Adherente Nacional del PRI, “Evolución” y delegado, entre otros cargos de partido, de la 
Red Jóvenes por México, dirigente estatal juvenil de este partido. Es la nueva sangre del PRI.  “Venimos a sacar la 
casta… venimos a ganar” dijo al quedar registrado. Se hizo acompañar por su esposa, Elizabet Olvera y su 
pequeña hija Silvana. Ahí mismo, minutos después haría lo propio Luis Antonio Macías Trejo, que viene al 
distrito I Federal, formado por once municipios de la Sierra Gorda, constituyendo la coalición con el PAN, PRI y 
PRD. Le acompaña su esposa Tania. El entusiasmo crece, los vivas y las porras. “Este no es un proyecto personal, 
sino que es un proyecto de los ciudadanos de los once municipios que forman este distrito. En Tequisquiapan, 
su municipio de origen, ya había sido presidente municipal y es el actual secretario general del CDE del PRI. 
Estaban ahí nuevos y viejos priistas, los Galicia Medina padre e hijo; regidores de este partido; varios 
presidentes de los comités municipales que integran estos distritos; también Paul Ospital, diputado priista, 
entre otros muchos.  “Vengo decidido a devolverle la grandeza al PRI, con el cobijo del PAN y el PRD”. Para el 
registro de Mario Calzada Mercado llegó – literalmente – toda su familia. Ahí su madre Lupita Mercado, llena de 
entusiasmo y de vigor. “Yo apoyo en todo a mis hijos” venía Miguel, su hermano, expresidente estatal de este 
partido; su hermana Isabel y su primo Jaime. Todos querían acompañar a Mario.  “Este es un proyecto de grupo, 
estoy seguro de que vamos a ganar” dijo Mario. Mencionó por su nombre a todos los líderes de las diversas 
comunidades de El Marqués, a Juan Martínez Gutiérrez, un valioso activo priista en este municipio, ahí priistas 
de los municipios de Pedro Escobedo, Huimilpan y el propio de El Marqués que forman este distrito cinco. “Mi 
compromiso es con México y con sus ciudadanos, pues el rumbo del país no es el mejor, ya que carecemos de 
seguridad, salud, educación” dijo el aspirante de la coalición Fuerza y Corazón por México. En el municipio de El 
Marqués, Mario había sido desde regidor hasta presidente municipal, 2015, 2018, siendo a la vez consejero 
político nacional, municipal y estatal del PRI. Este partido, el PRI, inició ya con mucho entusiasmo y vigor, el 
proceso electoral 2023, 2024, decidido a volver por sus fueros y a ganarse la voluntad ciudadana. (CÓDICE 
INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Nuevo juego. El gobernador Mauricio Kuri anunció que a partir de ya, los usuarios de transporte público 
pueden ahorrar hasta un 30% en el servicio, aprovechando un bono semanal o mensual. La buena noticia 
demuestra que no se trata de un simple cambio en las reglas, sino en un nuevo juego donde ganan los 
ciudadanos. (N) 
 
QUE HABLEN  
El gobernador Mauricio Kuri fue claro al ser cuestionado por los medios de comunicación en su ejercicio 
“Contigo Informamos” en Palacio de Gobierno, al responder: “que hablen” y de los diferendos dijo, estoy para 
construir.  Y es que el precandidato al Senado por Morena, Santiago Nieto, ha querido marcar distancia e 
inclusive ir en contra del concepto que sobre el gobernador Mauricio Kuri tiene el mismo presidente de México, 
al señalar que hay corrupción, desatención a los pueblos indígenas y al problema del agua. Kuri fue claro: que lo 
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demuestren, hablan de corrupción pero no entregan datos y Querétaro es un ejemplo nacional de que sí se 
puede gobernar de otra forma, con cero observaciones y sin señalamientos para las auditorías sobre el gasto de 
85 mil millones de pesos: “no han encontrado nada”. Kuri, que no andaba “encarlangado”, pero sí precisó, 
manifestó que si el presidente de México lo tenía en un buen concepto, era por la gentileza del mandatario 
federal y que él, Mauricio Kuri, quería que le fuera bien a López Obrador para que le fuera bien a México y por 
ende a Querétaro. Nuestro gobernador, pese a la falta de cumplimiento de la federación, ha llevado las cosas por 
un buen camino, pero necesitamos del apoyo del gobierno federal en muchos órdenes, entre ellos la seguridad, 
la salud y la obra pública y su mesura, al parecer dará buen resultado, luego que el próximo lunes, cuando se 
realice la reunión de seguridad y la mañanera en la 17/a Zona Militar, López Obrador dará a conocer, lo que 
adelantaron como una gran sorpresa. Ayer mismo fue presentado el Bono Qrobús de 111 pesos semanales y 
451 mensuales, y también un bono empresarial, donde Gerardo Cuanalo como titular de la AMEQ dio a conocer 
sus beneficios y ahorros. Quizá para los que no tienen la necesidad de usar el sistema de transporte público, 
pudiera resultar poco interesante, pero es un gran adelanto contar de forma digital y física con una guía que 
contiene todas las rutas, las paradas, las frecuencias y que se podrá consultar desde el mismo teléfono 
móvil. Cabe destacar que para los usuarios debe ser muy beneficioso que se haya pasado de 70 a 108 rutas y 
que, siendo realistas, como precisó el mandatario estatal, de las 95 que ya se tienen nueve están en verde, 67 en 
amarillo y unas 21 en rojo, esto obedece a la entrega de los camiones, su adaptación y revisión y a la asignación 
de los choferes, pero, precisan que cada semana están llegando unidades y ya se ven en todas las rutas. Quizá y, 
salvo su mejor opinión, lo más importante es comprobar que con la nueva empresa, se pueden tener más 
operadores, que tengan todas las prestaciones de ley, que den un buen servicio y que el empresario tenga 
ganancias. Sin duda que hay tema para rato, por principio que los que están denostando presenten pruebas, 
porque hablar del abandono de los pueblos indígenas, de la seguridad y de los problemas del agua, se necesita 
no vivir aquí para creerlo a pie juntilla. (N) 
 
EL TRANSPORTE PÚBLICO 
El gobernador Mauricio Kuri ha sido enfático en la nueva política sobre el transporte público: o mejoran el 
servicio los concesionarios o se les retira la concesión. Esto ha derivado en los múltiples cambios que han 
trascendido, desde un montaje institucional con el cambio de Instituto Queretano del Transporte a la Agencia 
de Movilidad del Estado de Querétaro, hasta fortalecer las rutas y frecuencias para ofrecer un mejor servicio a 
los usuarios. Asimismo, se planteó la creación de un fideicomiso en el que se concentran los recursos generados 
por la tarifa del transporte público. También se ha hecho esfuerzo en la adquisición de nuevas unidades de 
transporte para mejorar este servicio, que es vital para la movilidad de miles de queretanos, sobre todo en la 
zona metropolitana de Querétaro. Por ello, ayer se presentó el Bono Qrobús, que buscará, con una costo fijo 
semanal o mensual, viajes ilimitados. En nuestra edición, le llevamos a usted un panorama sobre esta novedosa 
propuesta. (AD QRO 2) 
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